
政府工作报告首提
“赋予地方更 多 国有企业改革 自 主权”

新华社北京3月6日电（记者

华 晔迪　商 意 盈 ）政府工作报告提
出 ，大力推进国有企业改革。今明
两年 ，要以改革促发展 ，坚决打好
国有企业提质增效攻坚战 。政府

工作报告并首次提出 “赋予地方更

多国有企业改革 自 主权”。

“ 这是重视基层首创精神的体

现 。国企改革 已经进入政策落实

阶段 ，要在一批改革重点难点问题
上实现突破 ，亟需总结各地创造的
新鲜经验 ，发挥好先进典型的示范
引 领作用。”中 国企业研究 院首席

研究员李锦分析说 。

报告强调 ，要推进股权多元化

改革 ，开展落实企业董事会职权 、
市场化选聘经营者 、职业经理人制

度 、混合所有制 、员工持股等试点 。

随 着 改 革 文 件 体 系 基 本 形

成 ，国企改革在2016年迎来政策
落实年 。在一批重大举措落地迈

出 实质性步伐的 同时 ，一批改革
重点难点 问题也 亟需通过试点尽

快取得突破 。国有企业 “十项改

革 试 点 ”落 实 计 划 近 日 对 外 披

露 ，试点被寄予为全局性改革试

经验 、趟路子的厚望 。

报告提出 ，深化企业用人制度

改革 ，探索建立与市场化选任方式
相适应的高层次人才和企业经营

管理者薪酬制度 。加快改组组建

国有资本投资 、运营公司 。以管资

本为 主推进 国有 资产监管机构职

能转变 。

全国人大代表 、天能集团董事

长张天任建议 ，改革操作者要重视

调查研究 ，坚持眼睛 向 下 ，脚步 向
下 ，了 解基层所思 、所想 、所盼 ，使
改革更接地气 。

让“制、智 、质”成为中国名 片
——“工匠精神”写入政府工作报告引 发代表委 员 热议

精 益求精　新华社发　徐骏　作

“ 鼓励企业开展个性化定制 、柔性化

生产 ，培育精益求精的工匠精神 ，增品种 、
提品质 、创品牌。”“工 匠精神”，一个充满

传统色彩的词汇 ，写入政府工作报告 ，引
发代表委员们热议。他们认为 ，弘扬 “工

匠精神 ”将带动 中 国从 “制 造大 国 ”走 向

“ 制造强国”，促进企业精益求精 、提高质
量 ，使认真 、敬业 、执着 、创新成为更多人
的职业追求 。

国家层面
从“制 造大 国 ”变为 “制 造强国 ”

工匠 ，曾是中国人数千年 日 常生活中

须臾不可离的职业 ，木匠 、铁匠 、石 匠等手

工 匠人 以精湛技艺在传统生活 中 打

下底色 。

代表委员们表示 ，工 匠虽 已淡出
现代人的生活 ，但他们代表的精益求
精 、推陈出新的精神却永不过时。报

告强调 “工 匠精神”，关照 当 下 ，切 中

要害 ，反映 了 我 国制 造业大而 不强 、
产品档次整体不高 、自 主创新能力弱
的现状 。

正泰集 团 董事长南存辉委 员 认

为 ，弘扬 “工 匠精神”，将在全社会倡
导一种“做专 、做精 、做细 、做实”的作

风。树立 “工 匠精神”，将带动我们的
制造业从中低端走 向 中高端 ，推动我

国从“制造大国 ”变为 “制造强国”。

南存辉说 ，如果每个企业的每个

专业人士都专注于 自 己的 岗位发挥聪明

才智 ，我相信 ，中 国的制造 、智慧 、质量应
该会成为中国的名片 ，受到大家尊重 。

“ 没有 ‘工 匠精神 ’，就不可能打造金
字招牌的中国制造。”美克投资集 团有 限
公司董事长冯东明委员 说 ，坚守 “工 匠精
神 ”才能铸就国 家 的制造 品牌 。环顾世

界 ，日 本有 3000多家有 百年 以上历史的
企业 ，德国有 800多家 。

全国人大代表 、中国工艺美术大师吴

元全认为，“工 匠精神”要求在产品的个性
化 、质量和档次上下功夫 ，要人无我有 ，而
非千篇一律 ；要追求质量 ，而非粗制滥造 。

代表委员们认为 ，在互联网时代 ，“工

匠精神 ”不仅体现了 对产品精心打造 、精

工制作的追求 ，还要求不断吸纳最前沿技
术 ，创造出新成果 。

企业层面
深耕细作 ，提升质量

“政府工作报告提到 ‘工匠精神 ’很

触动我 ，这实际是在为 中 国企业指明方
向 ，引领企业重视质量 、打造品牌。”伊

利集 团董事长潘刚委员 说 ，国际上一些
“ 百年老店”都非常注重品牌建设 ，而品

牌建设的支撑是品质 。虽然中 国企业也

越来越重视创新和提升质量 ，但和国外

相比还是有差距 。

他举例说 ，伊利十多年前开始收集
中 国母乳数据样本 ，通过建立母乳数据
库来研究奶粉的配方。“去年我们和美国
一家大学合作 ，才发现他们对母乳的研
究 比我们更细 、更精 、更全面 ，这就是
差距。‘工匠精神 ’提醒我们企业不能一

哄 而上 ，不 能哪个行 业 热就到 哪个行
业 ，一定要坚持专注。”

南存辉表示，“工 匠精神”不能停留
在 口 号上 ，要付诸于行动 。企业家应该
在制度上做好设计 ，通过物质奖励和精
神鼓励等手段 ，培养一批专业 、专心 、
专注的专家和技术工人 ，扎根基层 ，扎

根专业领域 ，深耕细作 ，精益求精 。
来 自 重庆 力 帆集 团 的 邹 先荣 委 员

说 ，将一丝不苟 、精益求精的 “工 匠精
神”融入生产每一个环节 ，就能制造 出

质量一流的产品。“工匠精神”将带动中
国品牌更好地走 向 世界 ，企业应在产 品

制造 、形象设计 、营销手段等方面狠下

功夫 。

人的层面
认真敬业 ，一丝不苟

“ ‘工 匠精神 ’对人的素质提出 高
要 求 ，专 注 、执着 、坚 守 、耐 心 、淡
然 、精细等品质 ，正是东方色彩的 ‘工
匠精神 ’。”冯东明委员说 。

“ ‘工 匠精神 ’落在个人层面 ，就

是认真 、敬业的精神。”吴元全代表以他

所在的玉雕行业举例说 ，匠人们的作品

都是手工制作 ，每一件产 品打造前都需
要花费极大的心思和精力去设计 ，打造
过程中讲求一丝不苟 、精雕细琢 ，对艺
术抱有不断追求完美和极致的理念 ，将

每一件产品当成艺术精品一样去对待 。

代 表 委 员 们指 出 ，倡 导 “工 匠 精

神”，体现了 一种价值观 ，可以推动改观
一些人身上存在的 “差不多精神”，呼唤

他们 不 只 是把工 作 当 作 养家糊 口 的 手
段 ，而是树立起对职业的敬畏 、对工作
的执着 、对产品的负责 ，精益求精 ，追
求完美 。

新华社记者　熊 争艳　于佳 欣　白 洁
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新华社北京 3月

6日电（记者　白洁

安 蓓 ）全 国 政 协 常
委 、北 京 大 学 光 华

管 理 学 院 名 誉 院 长

厉 以 宁 6日 说 ，当
前 进 行 供 给侧 结 构

性 改 革 是 为 了 使 中

国 经 济 发 展 得 更

好 ，而 在 供 给侧 改
革 中 遇 到 职 工 下 岗

的 困 难 时 ，与 其 养
亏 损 的 企 业 ，不 如
养职工 。

厉 以 宁 当 天 在

全 国 政 协 十 二 届 四

次 会 议 记 者 会 上

说 ，目 前 供 给 侧 改

革 面 临 两 大 困 难 ：

一 是 关 停 企 业 导 致
职工下 岗。“中 央现

在 的 政 策 是 包 下

来 ，与其养亏损的企业 ，不

如养职工。职工生活有着落

了 ，经过培训可以重新找到

工作岗位。”

另 一大 困难是补短板 。

厉以 宁 说 ，这就需要创新 ，

也必须在结构上做一

些调整。他说 ，经济

发展可以从需求侧和

供给侧发力 ，当 前我

国的经济形势决定了

我国需要从供给侧发

力 ，只有这样才能使
我 国 经 济 发 展 得 更

好。“困 难 是 有 的 ，

但我们有信心克服这

些 困难。”

谈及我国经济增

速放缓 ，厉 以 宁 说 ，
目 前 我 国 GDP一 半

以上是第三产业的产

值 ，我国经济正处在

从工业化向后工业化

转换时期 ，在这一阶
段出现经济增长率下

滑全世界都一样 ；更
重要的原因在于我国
在结构调整中必然有

过剩部门重组 。

他说 ，我 国 的宏观调控

政策没有变 ，在经济 中投资
和消费并没有大幅度减少 ，

因此 ，2016年经济发展总体
趋势是稳中有进 、稳中看好 。

3 月 7日 ，十
二 届 全 国 人 大 四

次 会 议 新 闻 中 心

举行记者会 ，邀请
财 政 部 部 长 楼 继

伟 就 “财政 工 作和

财税改 革 ”的 相 关

问 题 回 答 中 外 记

者提 问 。

新华社记者

李鑫　摄

楼继伟 ：今明两年各安排500亿元预算安置去产能分流职工
新华社北京3月7日电（记者

罗 沙　韩 洁 ）政府工作报告提 出 ，
中央财政安排 1000亿元专项奖补

资 金 ，重 点 用 于 职工分流安 置 。
对此 ，财政部长楼继伟 7日 在十二

届全国人大四次会议记者会上表

示 ，今年预算将先安排 500亿元 ，

明年再安排500亿元 。

“ 当 然 ，根据工作 的情况进

展 ，这 个 数 字 都 是 可 以 调 整

的。”楼继伟表示 ，要根据各地
方完 成 去 产 能 任 务 的 情 况给 予

支 持 ，要 与 去 产 能 规 模 挂 钩 ，
考 虑需 要 安 置 的 职 工 人 数 ，也

要 考 虑 到 当 地 财 政 困 难 程 度

等 ，实行梯度性奖补 。

他 同 时表示 ，去 产能 的 主 要
责任在企业和地方 ，这也是 中 央
奖补的重点 。中央企业在去产能

过程 中 同 样可能有人 员 安置 ，也

将兼顾到 。
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据 《工 人 日 报》　参加 了 9
年全国 两会 ，全国政协社会和
法制委员会副主任 ，全总原副

主席 、书记处书记张世平委员

最明显的感受就是 ：女性代表

委员 的 “两会声音”一年比一

年响亮了 ，与此同时 ，职场女
性面临的 问题也越来越成为委

员们关注的话题 ，尤其是在实
施 “全面两孩”背景下 ，如何
维护女职工的特殊权益成为今
年两会代表委员们热议的焦点

之一 。

今年两会上 ，工会界委员
就女职工特殊权益保护一共提

交 了 3份提案 ，主要针对进一

步 完 善 生 育 保 障 制 度 、督 促

《 女 职工 劳 动保护特别 规定 》

落地 、推动女职工劳动安全卫

生与生殖健康研究等内容 。

“ 女性具有 不 同 于 男 性 的

生理 、心理和家庭分工特 点 ，

而女职工的生育具有特殊性和

社会性 ，需要全社会共 同承担
起责任。”张世平委 员 在会上

带来了 一份 《关于落实 “全面

两孩”政策进一步完善生育保

障制度的提案》。

提案调研指出 ，女职工赞

同 “两孩”政策与生育意愿呈

现一定的反差。究其原因 ，一

是部分女职工担心生育二孩会

加大就业压力 ，特别是部分非

公企业育龄女职工和在非户籍

地工作的女农 民工 ，担心怀孕
后会面临离职待产和产后难以

返 岗 的压力 。二是部分女职工

处于 “生”与 “升”的两难抉

择中 ，认为生育二孩会影响 自
己的职业发展。三是部分女职

工担心生育二孩会加重家务劳

动 、经济压力等生活负担 。

对此 ，张世平委 员 建议 ，

国 家 应 健 全 完 善 生 育 保 障政

策 ，加强政府扶持力度。通过
社会保险统筹等方式减轻二孩

母亲 育儿的经济和时 间 成本 ，

利用税收优惠等措施降低用人单位用工成本 ，减
少 因此而产生的对生育妇女的就业歧视。同 时 ，
推动建立健全生育成本分担机制 ，实现女职工特

殊劳动保护成本社会化。大力发展家庭服务业 ，

完善社 区配套教育体系和儿童医疗机构建设 ，推

动全社会强化保障女职工生育权利的意识 。

被誉为 “敦煌女儿”的樊锦诗委员认为 ，孩
子不仅要生育 ，还要教育 ，而母亲是孩子最好的
老师 ，希望国家出 台相关配套政策 ，保障妇女实
现阶段性就业 ，给女职工多一点时间生养育儿 。

而另外两份提案则分别是 《关于加强<女职

工劳动保护特别规定>监督检查工作的提案》和

《 关于推动女职工劳动安全卫生与生殖健康研究
立项工作的提案》。两份提案关注到女职工禁忌

从事劳动范围执行、“四期”保护 、生育保险落

实等内容 ，提出完善地方性配套法规政策 、加大
重点领域监察工作力度 、修订女职工禁忌从事劳

动范围规定执行等建议 。

张 世平委 员 认为 ，女职工特殊权益保护 与
经济社会发展息 息相关 ，两 者 不可偏颇 。我们
要从 国情 出 发 ，因地制宜做好职业女性劳动保
护工作 。

万伏高压上绽放的蔷薇

——陕西唯一 的 带 电作业女工 马 凌君

新华社记者　陶明　摄

在 秦 巴 山 区 的 安 康 市 国 网
系 统 有 18位 员 工 拥 有在 不 停 电
的 情 况 下 ，在 线路上 开展抢修的
“ 绝 技”。马 凌 君 是 这 18位 “高

手 ”中 的 一 员 ，也是 陕 西 省 第 一
个且 目 前唯一 的 带 电 作 业女工 。

“ 带 电 作 业 ”是 危 险 又 有 点
儿神秘的 工 作 ，从 业 者 大 都是 男

性。2015年 ，马 凌君拿到 带 电 作
业 资 格证 书 加 入 了 这 项 工 作 。
一 年 来 ，她与 同 伴们 共执行 了 带
电 抢修 、排 险 ，带 电 搭接 、带 电 更
换 开 关 、导 线 ，甚 至 带 电 更 换 电
杆 等 各 种 带 电 作 业 812次 ，减 少
停 电 300余 小 时 。马 凌 君也被 同

行 称 为 “万 伏 高 压 上 绽 放 的 蔷
薇”。图 为 3月 6日 ，带 电 作 业 一
班班 长徐珺正在与 马 凌君 （右）在
班 组 一 起 调 试 他 们 发 明 的 国 家

专 利 “跌 落 式 熔 断 器 操 作 装

置”。该 项 技 术成 功 实 现 了 无 需

登 高 即 可拉合熔断 器 的 功 能 。
（ 吴小慧　王世华 ）

“先做加法”　培训技能再充电　“后做减法”　分流转岗再就 业

省能源化工
地质工会 首提“加减法”应对供给侧结构性改革

本报讯 （记 者　刘 公望 ）3月 4日 ，
陕西省能源化工地质工会 “两轮驱动

推进职工素质建设工程 ”专题座谈会

在陕西工运学院举行 。座谈会针对

能源化工企业 “三去一 降一补 ”五大

任务 ，特别是煤炭企业落实职工安置
分流方案 ，首次提出 “先做加法 、后做

减法”，利 用 两轮驱动推进职工素质

建设工程 。

权威数据显示 ：我国钢铁 、煤炭 、

石油 、石化 、铁矿石 、有色金属等几大

行业 ，亏损面 已经达到 80%，产业 的
利 润下 降幅度最大 ，产能过剩很 严
重 。截至 2015年 12月 初 ，几大行业
的生产价格指数（PPI）已连续40多个
月 呈负增长状态。新常态下 ，结构调

整是一种大逻辑 、大格局 、大趋势 ，是
无法回避 、必须进行的一场变革 。这

一供给侧结构性改革 ，“倒 逼 ”企业

“ 去产能 、去库存 、去杠杆 、降成本 、补

短板”。

煤炭产能过剩而导致的经济效

益严重下滑 ，采取 “去产能 、降成本 、

补短 板”，这 是 啃 硬

骨 头 ，其 中 难 度 最

大 、矛盾最多 的就是

剩 余 职 工 转 岗 分 流

安 置 工 作 。陕 西 省

能 源 化 工 地 质 工 会

所做的调查显示 ，当

前煤 炭 企 业 职 工 在
转 岗 分 流 的 大 态 势

下 ，思想波动大 ，忧心忡忡 ，虽然职工

对妥善安置转 岗 分流职工的建议总

体是认可的 ，但仍然有不少职工对经

济发展和企业前景有悲观情绪 ，缺少

信心 。一 些职工对能否落实和兑现

安置分流方案心存疑虑 。

（ 下转二版 ）

座谈会现场　本报记者　刘强　摄


